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Fecha: Junio 2020  
Horario: 00/00 
Coordinadora facilitadora: Leni Mesa 
Transcribe: Meleanchys Bernabel  
No de organizaciones. 
No de participantes: 
Mujeres:  
Hombres: 
Otros:  
 

 

Descripción actividad: Diálogo Ciudadano con Jóvenes y Mujeres, junio 2020.  
 
Tipo de dialogo: territorial _____ sectorial_____ Ultramar______ 
Objetivo: socializar las distintas problemáticas vividas en los temas de salud, económico y social, 
político institucional durante la pandemia del COVID-19.  
Temáticas establecidas: 
  
Breve contextualización  
 
Foro Ciudadano, plataforma que reúne cerca de 200 organizaciones de la sociedad civil que durante 
más de 20 años ha estado trabajando por los derechos, reclamos y demandas de la ciudadanía a los 
tomadores de decisiones. En esta ocasión las organizaciones de foro ciudadano, a través de la 
plataforma zoom, vieron la necesidad de convocar un dialogo desde la ciudadanía, desde las propias 
organizaciones, para ver cómo abordar todo el tema de la pandemia. 169 organizaciones convocaron 
este diálogo. Se preparó una propuesta metodológica por un equipo compuesto por Marisa Folgado, 
Leni Mesa, Henri González, Ricardo González, Domingo Matías, y Guadalupe Valdez.  Con esa propuesta 
metodológica es que estamos realizando todas las actividades de este diálogo ciudadano. Sus 
opiniones, sus puntos de vista, son esenciales. Son ustedes que van a expresar cómo sienten, cómo 
viven, cómo consideran que hay que plantear salidas, ante la pandemia del COVID-19. 
 
Definición del perfil de los participantes: MUJERES/JÓVENES 
Metodología utilizada: dialogo virtual, con guía temática, registro de participantes, moderación y 
relatoría.  
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Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas detectados respecto a la salud, lo económico y social y lo institucional:  
 
 
María Recarey: Una de las problemáticas que se ha producido sobre la situación de la cuarentena y 
pandemia por COVID-19 es que las autoridades de salud pública no estaban preparadas para enfrentar 
estas situaciones y mucho menos para atender las necesidades de los envejecientes. En una comunidad 
de los Guaricanos hay un asilo de envejecientes y tuvimos que llamar varias veces al Consejo Nacional 
de Envejecientes porque su situación de salud estaba empeorando. En el sector de las personas con 
discapacidad se han visto muy afectadas, pues estas no han sido tomadas en cuenta. Y en cuarentena 
para estos ha sido muy difícil. Una gran dificultad es que las personas con discapacidad están 
desempleadas no tienen recursos y a todo esto no son incluidas en los programas de gobierno, 
especialmente porque en estos programas las ayudas van dirigidas a cabeza de hogares y la mayoría de 
estas personas son dependientes. No solo se necesita comida, hay personas con discapacidad que 
incurren en otros gastos, y esta situación para ellas ha sido económicamente difícil. Y también para 
otros sectores. Como son los migrantes, haitianos, venezolanos. Estos no han sido tomados en cuenta 
para esta situación. Son personas que viven el día a día.  
 
El Estado no ha sido responsable en responder las necesidades de los grupos más vulnerables.  
 
Isaac: En mi sector lo que más ha hecho falta es la asistencia de las autoridades. La policía por aquí ha 
pasado una sola vez. Entiendo que ha hecho falta voluntad política para abordar esta situación. Las 
decisiones tomadas han sido para beneficio político de las autoridades. Es bueno resaltar que el Plan 
Social, al menos en mi sector, ha logrado distribuir las comidas…. Una que otras veces, pasan de 
madrugada. Sé que ningún país ha estado preparado para afrontar esta situación, pero este gobierno 
ha estado tomando préstamos para mejorar los sistemas de este país y entiendo que debería ya haber 
una política de gobierno que de respuesta efectiva a esto. Sin embargo, lo que se ha visto los últimos 
días es que lo abordado ha sido el tema político partidario de ellos. Creo que hay un manejo terrible en 
ese sentido. Y resaltar que la población ha sido poco receptiva respecto al distanciamiento social. Justo 
ayer hubo un cumpleaños de una niña, por aquí cerca. Creo que desde el punto de vista individual hay 
que ver como le damos una mejor respuesta a esto.  
 
Pero también hay muy poca vigilancia de la policía nacional. Pero independientemente de eso, pienso 
que desde las organizaciones y liderazgo deberíamos motivar la ciudadanía responsable.  
 
Pedro Luis Romero: Yo vivo en la Victoria. Resulta que todas las comunidades, más de 10, estamos 
desamparados durante todo el proceso de la pandemia. Y lo digo porque la policía nacional por aquí no 
hace ruta. En el barrio todo el mundo anda como si nada… como si en la calle no hay pandemia. Y 
cuando el ministerio de salud pública esta haciendo ruta por todo el territorio nacional, estaba la 
Victoria, y lo que realmente pasó fue ‘’Salud Pública, si te he visto no acuerdo’’ pienso que es terrible 
que estemos olvidados de esas comunidades. Pienso, que, por ser una zona rural, no nos prestan la 
atención adecuada. Y aquí viven cientos de familias. Y también por la misma situación de ignorancia no 
se guarda el debido distanciamiento.  
 
Me pregunto, en lo económico y social, ¿cuál va a ser la garantía de las personas que están perdiendo 
sus empleos? Entiendo que la empresa y nadie tiene la culpa de que nos quedamos sin empleo. 
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Entiendo que el gobierno tiene que velar y lo digo porque en esta comunidad son personas muy pobres 
las que viven y es triste que no tengas esperanzas de recuperar sus empleos después de todo esto.  
 
En lo político, lamentablemente, se ha utilizado este contexto para politizar.  
 
Jeifry: desde mi comunidad hemos visto una campaña muy chula, que se llama ‘’ponte el flow’’ y me 
imagino que a ninguno de los que estamos aquí nos ha llegado la mascarilla, todo muy chulo, te 
entregan hasta un brochures, aquí lo tengo. Pero eso no llega a los barrios, no llega a nuestra gente. Se 
queda todo concentrado en el mismo Distrito.  
 
¿Cómo podemos hacer para llegar al PNUD, que también es parte de la campaña, y hacer que esta 
forma de concientización y prevención llegue a nuestros barrios? Otra brecha abierta, es el tema de 
educación. Mucha gente se ha puesto creativa a crear mascarillas con telas… pero lo ideal es que el 
gobierno garantice al menos eso.  
 
Otro tema, con relación a los jóvenes, son los anticonceptivos. En profamilia, los tenemos, lo sé trabajo 
ahí, pero a los jóvenes y mujeres adultas no les llega. Hay quienes no lo tienen porque no sabe donde 
conseguirlo de manera gratuita. 
 
Norma Méndez: junto a mis compañeros estamos haciendo un monitoreo en toda la zona cañera, 
hemos identificado la necesidad insatisfecha de la planificación familiar, por ejemplo, en las mismas 
UNAP, no hay métodos anticonceptivos. Dígase en Barahona, Enriquillo, Bahoruco. También la falta del 
agua. Ahora mismo el 95% del agua va a consorcio azucarero.  En los bateyes nadie se está protegiendo. 
Y a su vez hay un incremento de la seguridad ciudadana.  
 
Virginia: Yo soy de Barahona… pero la situación a nivel nacional es de deficiencia general en todos los 
aspectos. Este escenario se ha usado para el proselitismo político. Y eso hay que detenerlo. Y esas 
campañas es con el dinero de nosotros que lo hacen. En Barahona hay muchísimo COVID19. Y claro si 
hacen las pruebas hay un repunte. En todo el sur hay que hacer pruebas masivas. Pienso que como 
pueblos hemos sido muy permisivos y estos políticos nos han usado. No solo Gonzalo Castillo, todo el 
que está aspirando ha sido parte de esa irresponsabilidad. 
 
Juan José Lomba: con respecto al COVID19 lo primero a señalar es que el Estado no tiene estructura de 
servicio en materia de salud, ni asistencia, ni solidaridad. El Estado dominicano no tiene la fuerza, ni la 
capacidad de garantizar seguridad alimentaria a la población. Tampoco para garantizar, salud, traslado, 
mascarilla, guantes… una estructura en este caso no es un edificio… es una red de ciudadanos 
entrenados, con kit, protegidos, que se ajustan a un protocolo, pueden garantizar salud y servicio a los 
demás. No es remodelar 57 hospitales en 4 años.  
 
Entiendo que el Estado no ha previsto, ni ha puesto atención a las advertencias de las Organizaciones 
Internacionales. Sabemos que de aquí a Julio habrá un reputen del COVID y recién el Ministerio de Salud 
Pública mandó a comprar 20mil funda de cadáveres. Ya vamos viendo como por semana los números 
van aumentando. Los hospitales se van a llenar y por falta de atención habrá decesos. El gobierno tiene 
esta información, lo sabemos. Nada de esto es por sorpresa. Y el gobierno no ha invertido en las 
partidas que hay que invertir.  
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Rafael Bienvenido López: como dice Lomba aquí lo que se ha hecho es un bulto muy grande. Y el joven 
que dice que no han pasado por la Victoria, tampoco han pasado por el Mirador Isabela, y zonas 
aledañas.  
 
Y en lo económico, sabemos que habrá medianas y pequeñas empresas quebradas. Pequeños 
comerciantes, sé que han tomado la iniciativa de quemar sus negocios. Para cobrarle al seguro. 
Entonces, ahí van a quebrar seguros. Y mientras más dure esta situación, más afectados saldrán las 
pequeñas empresas.  
 
Rosanna: me gustaría aportar que en estos tiempos las afecciones mentales, en espacial la depresión, 
se ha acrecentado mucho en los jóvenes. Y esto porque los jóvenes están encerrados, cuando su 
costumbre no es esa. Una ventaja de esta conversación es que somos líderes de iglesias y sabemos que 
eso puede un poco ayudar. Y otra cosa… la mayoría de las personas detenidas, son jóvenes. Y por su 
puesto como no hay un protocolo sanitario en esto. Porque lo juntan 20/30 en un cuartico, se 
contagian. 
 

2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales 
y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 
B. En lo regional  
C. En lo nacional  

 
Virginia: tenemos muchos problemas nivel nacional. Aquí hay jóvenes que han desertado de las 
universidades. Y otros que terminan las escuelas y no se pueden pagar una universidad. Hasta ahora 
las medidas que se han implementado no han resuelto en ningún sentido las problemáticas. Lo que 
está pasando aquí ya no es una catástrofe. Es mucho más que eso. 
 
Jeyfri: muchos jóvenes no tienen la información adecuada para salir a la calle. Otros se ponen a 
inventar. E improvisan formas de mascarilla. Otra problemática es el desempleo. Y muchos jóvenes 
están ahora mismos en sus casas, sin sustento. Y eso aumenta las problemáticas de la salud mental, 
como decían anteriormente.  Entiendo que, desde Profamilia, podemos ver las alternativas para apoyar 
y compartir en esta misma red.  
 
Hernán Santo de Moya: respecto al sistema de salud, no podemos compararnos con países 
desarrollados porque realmente no estamos en ese nivel. Además de que en esos países muchas 
personas han muerto y por lo menos en este país hemos podido controlar y ayudar. Yo pensaba que 
sería peor, pero con todo hemos podido salir a flote y eso sería bueno reconocerlo.  
 
Respecto a las necesidades de los jóvenes, está el tema de los contenidos a consumir por los jóvenes, 
estamos viendo que en los medios de comunicación. También están los videos juegos… que están 
siendo muy consumidos en esta temporada y el exceso de tareas que están experimentando incluso 
niños y niñas de 5 años. Ha sido algo extremo y motivo de estrés. Y tampoco hay como desestresarse.  
 
Pedro Luis Romero: mi aporte desde el área educativa. Me pregunto qué pasará con los estudiantes 
universitarios en especial los de la UASD. Sé que a través de todo esto se hicieron modificaciones… pero 
este semestre que acababa en mayo todavía es junio y lo estamos cursando. Los estudiantes no saben 
cuándo van a concluir. Es importante que el Ministerio de Educación encuentre las soluciones para 
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motivar una educación de calidad, ante la presentación y curso de la pandémica. Se le debe dar 
participación a los padre y familias. 
 
Norma Méndez:  una problemática que resalta es que los jóvenes sienten sus necesidades sexuales y 
cuando van a buscar los anticonceptivos a la UNAP no los encuentran. Entonces, ellos resuelven, según 
puedan. Y también la gran limitación económica y desempleo es otra problemática para valorar. Sería 
bueno que los jóvenes nos cuenten y que ellos mismos digan cuáles son esas problemáticas que están 
viviendo.  
 
Clarivel: referente a la problemática de la salud emocional, hay instituciones que se han puesto a la 
disposición de manera gratuita. El problema está en las personas que realmente lo necesitan con 
niños/niñas, jóvenes, mujeres de escasos recursos. Entonces ¿Están llagando esas ayudas a las personas 
que lo necesitan?  Yo creo que no. Y estos recursos profesionales deberán estar a disposición de esta 
población menos favorecida.  
 

3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del 
regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

 
Pedro Luis: entiendo que seguiremos igual hasta que no tengamos una vacuna. Contagios, muertes. 
Hasta que no haya una conciencia en la sociedad, que el Estado promueva otra conciencia. La 
realidad de ahora será la misma en diciembre.  
 
Fermín: No creo que haya tal normalidad, por lo menos, por un buen tiempo. En algunos casos, 
habrá uso permanente de guantes, desinfectante, mascarillas constantes. En mi caso, candidato a 
diputado, y me agarró la pandemia en plena campaña. Ustedes no verán ni un afiche mío en la calle 
porque lo hemos hecho es que el dinero que se nos ha destinado, lo hemos llevado en asistencia a 
la gente. En mascarillas, guantes, alimentos. 
 
Ariela: respecto a la educación, en las familias hay un temor con la reintegración a las escuelas y 
gran miedo al contagio. Pienso que se debe concientizar a las familias de esta realidad que vamos 
a vivir.  
 
Jeifry: ¿qué pasará después del COVID? Entiendo que la desigualdad social se va a mantener igual, 
porque si en el transcurso de nuestra historia no ha cambiado no creo que lo haga ahora. Con 
respecto a los estudios creo que la situación está muy difícil. La educación normal en nuestras 
escuelas es con 30 y 40 estudiantes- Y la tanda extendida, vino a buscar una solución… pero creo 
que tendremos que volver a lo de antes y hacer dos tandas para aplicar el distanciamiento.  
 
Y que lo hagan no garantiza una educación de calidad. Por ejemplo, Republica Digital no funciona 
como es debido. Muchas de las computadoras que han dado están dañadas. A los tres días, se 
dañan. Y hay quienes no tienen internet. Los padres están ‘’hasta aquí’’ comprando paquetico para 
que el muchacho de respuestas a las tareas. Todo esto ha hecho este descontrol emocional. Y en 
este país todos necesitamos asistencia en inteligencia emocional. En este país se cree que ir al 
psicólogo es de loco o de psiquiatra. Y eso no es así. 
 
Ahora los padres están encima de los muchachos y le preguntan que a qué iban a las escuelas y 
tienen esa presión, además de que los papás no tienen la herramienta de cómo enseñar. Uno 
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aunque sea tiene la vocación de maestro. Y todo este entorno de tensión ha hecho que prolifere la 
violencia.   
 

      Virginia: estamos en un país difícil. Mal como país. El Estado debe hacer campaña de concienciación. 
A través de las redes sociales. Y anuncios televisivos. Y realmente hay que decir la cosas como son. No 
tenemos salud, educación, servicios… y las familias tienen que recibir lo mismo en raciones de 
alimentos… sin que se tome en cuenta la cantidad de miembros familiares. Como vamos… nos lleva el 
diablo.  
 
     Rafael: la problemática que yo veo es respecto a los negocios. Y reitero que habrá seguros de esos 
que van a quebrar. Hoy día he visto empresas que preparan una batea con cloro y otras sustancias 
dizque para prevenir el virus. Pero realmente eso es una exageración y entiendo que más para alante 
eso traerá problemas. Pues eso le daña los zapatos a la gente.  
 
Entiendo que hay que aprender a usar los mecanismos de protección. Como las mascarillas, guantes, 
desinfectantes.  
 

4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y 
económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 
la actual?  

Jeifry: creo que lo principal es la educación. Todavía no hemos aprendido a educar a nuestras personas. 
Nos amontonamos y mira que eso es lo primero que aprendemos en la escuela, hacer filas para izar la 
bandera.  
 
Pedro Luis: en los espacios comerciales sabemos que han puesto sus medidas. Pero, de qué me vale 
dejar entrar al super mercado 10 personas, cuando afuera hay 200 acumuladas. Si una persona se 
contaminó ahí afuera… va a contagiar adentro también. Yo creo que eso ha sido un fallo.  
 
Leidy: pienso que una política que no fue exitosa fue el plan social de la presidencia. Ya que muchos 
sectores, incluyendo el mío, nunca llegó, no han pasado por aquí. La gente no ha entendido que debe 
ir un representante por familia a retirar la comida y aparte de eso si un envejeciente ha de recibir los 
alimentos debe ir esa persona y eso la expone.  
 
Jeifry: entiendo que debemos trabajar en conjunto y dejar la práctica de que cada uno hale para su 
lado. Si articulamos todos nuestros esfuerzos, podemos ver mejores resultados.  
 
Rosanna: algo que no ha funcionado y salió a colación es la política a nivel de salud. Esta situación nos 
ha dejado en pañales. No podemos enfrentar un dengue ahora imagínate una situación como esta. El 
Ministerio de Salud ha gestionado mal la situación desde el principio. Tomando en cuenta que no 
contempló la adquisición de lo necesario a tiempo.  
 
Keyla Cabral: entiendo que hay que utilizar las herramientas que tenemos a la mano y 
responsabilizarnos de la parte que nos toca a cada persona como ente individual. En YouTube hay 
videos de cómo utilizar una mascarilla, quitar un guante y ahí están todas las sugerencias de la OMS. 
Entiendo que tenemos que hacer la parte nuestra como ciudadanía.  
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5. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 
 
Rafael: la creación de un fondo comunitario, para ayudar a los menos favorecidos.  
 
Virginia: ¿Qué pensamos nosotros que podemos hacer con esa gente que no come, con quienes no 
tienen mascarillas? ¿Qué vamos a hacer nosotros con todo lo que estamos hablando?  
 
Fior Daliza Reyes: hacer un levantamiento, por ejemplo, de las personas que estén más necesitadas. 
Promover un operativo para hacer las pruebas.  
 
A nivel de las escuelas que se oriente a los padres, con un protocolo de medidas en caso de regresar a 
clases. Que también se le muestre a los niños y niñas. Orientación, capacitación, conversatorio respecto 
a las secuelas de la pandemia. Uno de los principales trastornos que se ha desarrollado ha sido la 
ansiedad y la depresión. Creo que debemos acciones para ver que se tomen medidas en estos 
importantes aspectos.  
 
Leidy: ¿qué va a pasar con esos estudiantes que viven en sectores muy vulnerables y no tienen internet 
para hacer sus tareas? Mi propuesta es que se haga una campaña a través de las redes para que el 
ministerio de educación de respuestas a esas familias. 
 
Keyla Cabral: los ministerios a través de un cuadernillo evaluaron a esas familias donde no hay acceso 
a plataformas digitales. 
 
Jeifry: propongo un diálogo con jóvenes para hablar con ellos sobre distanciamiento social. También 
gestionar brochures que sean necesario para compartirlos con los jóvenes. 
 
Virginia: ¿qué va a pasar con los estudiantes de zonas vulnerables? Aquí se entregaron computadores, 
entonces a esos muchachos de esas zonas hay que proveerles computadoras e internet gratis. 
 
Leni Mesa: despide el espacio y reitera los siguientes pasos a dar, a raíz de los diálogos virtuales.   

 

 
Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 
 

1. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales 
y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 
B. En lo regional  
C. En lo nacional 

 
1. … Sé que ningún país ha estado preparado para afrontar esta situación, pero este gobierno ha 

estado tomando préstamos para mejorar los sistemas de este país y entiendo que debería ya 
haber una política de gobierno que dé respuesta efectiva a esto. Sin embargo, lo que se ha visto 
los últimos días es que lo abordado ha sido el tema político partidario de ellos. Creo que hay 
un manejo terrible en ese sentido. Y resaltar que la población ha sido poco receptiva respecto 
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al distanciamiento social. Justo ayer hubo un cumpleaños de una niña, por aquí cerca. Creo que 
desde el punto de vista individual hay que ver cómo le damos una mejor respuesta a esto. 

2. … Pero también hay muy poca vigilancia de la policía nacional. Pero independientemente de 
eso, pienso que desde las organizaciones y liderazgo deberíamos motivar la ciudadanía 
responsable. 

3. …. ¿Cómo podemos hacer para llegar al PNUD, que también es parte de la campaña, y hacer 
que esta forma de concientización y prevención llegue a nuestros barrios? Otra brecha abierta, 
es el tema de educación. Mucha gente se ha puesto creativa a crear mascarillas con telas… pero 
lo ideal es que el gobierno garantice al menos eso. Otro tema, con relación a los jóvenes, son 
los anticonceptivos. En Profamilia, los tenemos, lo sé trabajo ahí, pero a los jóvenes y mujeres 
adultas no les llega. Hay quienes no lo tienen porque no sabe dónde conseguirlo de manera 
gratuita. 

2. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y 
económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 
la actual?  

 
4. …. Respecto a las necesidades de los jóvenes, está el tema de los contenidos a consumir por los 

jóvenes, estamos viendo que en los medios de comunicación. También están los videos juegos… 
que están siendo muy consumidos en esta temporada y el exceso de tareas que están 
experimentando incluso niños y niñas de 5 años. Ha sido algo extremo y motivo de estrés. Y 
tampoco hay como desestresarse.  

5. ….  Sé que a través de todo esto se hicieron modificaciones educativas… pero este semestre 
que acababa en mayo todavía es junio y lo estamos cursando en la UASD. Los estudiantes no 
saben cuándo van a concluir. Es importante que el Ministerio de Educación encuentre las 
soluciones para motivar una educación de calidad, ante la presentación y curso de la 
pandémica. Se le debe dar participación a los padre y familias 

6. …. una problemática que resalta es que los jóvenes sienten sus necesidades sexuales y cuando 
van a buscar los anticonceptivos a la UNAP no los encuentran. Entonces, ellos resuelven, según 
puedan. Y también la gran limitación económica y desempleo es otra problemática para 
valorar. Sería bueno que los jóvenes nos cuenten y que ellos mismos digan cuáles son esas 
problemáticas que están viviendo. 

3. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 
 

7. … la creación de un fondo comunitario, para ayudar a lo manos favorecidos. 
8. … hacer un levantamiento, por ejemplo, de las personas que estén más necesitadas. Promover 

un operativo para hacer las pruebas. 
9. … A nivel de las escuelas que se oriente a los padres, con un protocolo de medidas en caso de 

regresar a clases. Que también se le muestre a los niños y niñas. Orientación, capacitación, 
conversatorio respecto a las secuelas de la pandemia. Uno de los principales trastornos que 
se ha desarrollado ha sido la ansiedad y la depresión. Creo que debemos acciones para ver 
que se tomen medidas en estos importantes aspectos.  

 
Conclusiones del encuentro: 
 
  
Para la población joven la pandemia ha resultado de gran impacto en lo que a lo educativo y salud 
sexual se refiere. Por un lado, están las necesidades educativas que deberían ser suplidas a nivel 
nacional y sin embargo existen lugares donde adolescentes y jóvenes no cuentan con acceso a 
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plataformas digitales. A su vez, resalta una gran presión familiar entorno a la educación, padres que 
ejercen presión a hijos/hijas y docentes que exigen respuestas a las tareas, sin dejar de lado el abusivo 
incremento de estas. Todo esto da como resultado un entorno tenso, de ansiedad y depresión para 
algunos.  
 
Respecto a la salud sexual y reproductiva, jóvenes que se ha acercado para acceder a métodos 
anticonceptivos en las UNAP, no obtienen los mismos. Y en ese mismo orden, destaca la deficiencia en 
la capacidad de respuesta a las necesidades generales de la población por parte del ministerio de salud 
pública.  

 

 


